

"LOS DERECHOS DEL HOMBRE SON DERECHOS DE DIOS"

Monseñor Francisco Fresno

1. DOS ANIVERSARIOS

NOS HEMOS REUNIDO ESTA TARDE PARA VOLVER A CELEBRAR CON ALEGRÍA Y GRATITUD ESE GESTO PROFÉTICO QUE SIGNIFICÓ, 5 AÑOS ATRÁS, LA PROCLAMACIÓN DE LA "CARTA DE SANTIAGO". A TRAVÉS DE ELLA, LA IGLESIA DE SANTIAGO, UNIDA A HERMANOS DE OTRAS CONFESIONES Y A DIVERSAS INSTITUCIONES INTERNACIONALES Y HUMANISTAS, QUISO RENOVAR SU COMPROMISO CON DIOS A TRAVÉS DE UN COMPROMISO SOLEMNE CON EL HOMBRE Y SUS DERECHOS, OCASIÓN PARA ELLO LA BRINDÓ EL "AÑO DE LOS DERECHOS HUMANOS", EN EL QUE SE CONMEMORABA EL TRIGÉSIMO ANIVERSARIO DE LA "DECLARACIÓN UNIVERSAL DE DERECHOS HUMANOS", HECHA EN 1948 POR LA ORGANIZACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS, UNIÉNDOSE A ESE "IDEAL COMÚN POR EL QUE TODOS LOS PUEBLOS Y NACIONES DEBEN ESFORZARSE" (PREAMBULO DE LA DECLARACIÓN UNIVERSAL), LOS PARTICIPANTES EN EL ACTO DE 1978 QUISIERON RENOVAR EN COMÚN EL PROPÓSITO DE LUCHAR POR "EL ADVENIMIENTO DE UN MUNDO EN QUE LOS SERES HUMANOS, LIBERADOS DEL TEMOR Y DE LA MISERIA, DISFRUTEN DE LA LIBERTAD DE PALABRA Y DE LA LIBERTAD DE CREENCIAS" (IBID). NO SIN CIERTA SORPRESA, CONSTATÓ DESPUÉS NUESTRA IGLESIA QUE SU GESTO HABÍA ENCONTRADO ECO EN OTROS PAÍSES Y CONTINENTES EN LOS CUALES, A PARTIR DE ENTONCES, TAMBIÉN HA CONTINUADO CELEBRÁNDOSE EL DÍA DE HOY COMO FECHA DE PROCLAMACIÓN DE LA "CARTA DE SANTIAGO".

AL AÑO SIGUIENTE DE ESTE HECHO, ES DECIR EN 1979, SU SANTIDAD JUAN PABLO II, EN SU PRIMERA ENCÍCLICA SOBRE EL "REDENTOR DEL HOMBRE", RATIFICABA LO OBRADO POR LA IGLESIA DE SANTIAGO AL RECORDAR "CON ESTIMA Y PROFUNDA ESPERANZA PARA EL FUTURO" (RH 17) LA LABOR DE LA ORGANIZACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS, CONSIDERÁNDOLA TODA ELLA COMO "UN ESFUERZO QUE TIENDE A DEFINIR Y ESTABLECER LOS DERECHOS OBJETIVOS E INVIOABLES DEL HOMBRE", (IBID), "LA IGLESIA - AGREGABA EL PAPA - NO TIENE NECESIDAD DE CONFIRMAR CUÁN ESTRECHAMENTE VINCULADO ESTÁ ESTE PROBLEMA CON SU MISIÓN EN EL MUNDO CONTEMPORÁNEO. EN EFECTO, ÉL ESTÁ EN LAS BASES MISMAS DE LA PAZ

SOCIAL E INTERNACIONAL, COMO HAN DECLARADO AL RESPECTO JUAN XXIII, EL CONCILIO VATICANO II Y POSTERIORMENTE PABLO VI EN DOCUMENTOS ESPECÍFICOS. EN DEFINITIVA - CONCLUYÁ JUAN PABLO II - LA PAZ SE REDUCE AL RESPETO DE "LOS DERECHOS INVIOLABLES DEL HOMBRE" (IBID).

DE HECHO, A TRAVÉS DE SU ENCÍCLICA, EL PAPA SÓLO PROCLAMABA A NIVEL MUNDIAL, LO QUE YA HABÍA EXPRESADO ANTE EL EPISCOPADO LATINOAMERICANO CON OCASIÓN DE SU VIAJE A PUEBLA, A COMIENZOS DE ESE MISMO AÑO. ALLÍ HABÍA INSISTIDO EN QUE "SI LA IGLESIA SE HACE PRESENTE EN LA DEFENSA O EN LA PROMOCIÓN DEL HOMBRE, LO HACE EN LA LÍNEA DE SU MISIÓN, QUE, AÚN SIENDO DE CARÁCTER RELIGIOSO Y NO SOCIAL O POLÍTICO, NO PUEDE MENOS DE CONSIDERAR AL HOMBRE EN LA INTEGRIDAD DE SU SER" (PUEBLA, DISCURSO INAUGURAL III.2). ADEMÁS, EN AQUEL ENTONCES, EL PAPA RECORDÓ QUE TAL HABÍA SIDO DESDE UN COMIENZO LA ACTITUD Y TRADICIÓN DE LA IGLESIA DE NUESTRO CONTINENTE, REFIRIÉNDOSE CON ADMIRACIÓN A "AQUELLOS RELIGIOSOS QUE VINIERON A ANUNCIAR A CRISTO SALVADOR, A DEFENDER LA DIGNIDAD DE LOS INDÍGENAS, A PROCLAMAR SUS DERECHOS INVIOLABLES, A FAVORECER SU PROMOCIÓN INTEGRAL, A ENSEÑAR LA HERMANDAD COMO HOMBRES Y COMO HIJOS DEL MISMO SEÑOR Y PADRE DIOS" (DISCURSO DEL 25.1.79, AL LLEGAR A LA REPÚBLICA DOMINICANA). EN LA LÍNEA DE TAL ACTITUD Y TRADICIÓN ECLESIAL, QUE ANTECEDE EN CUATRO SIGLOS A LAS NACIONES UNIDAS, DEBE ENTENDERSE EL ORIGEN Y SENTIDO ÚLTIMO DE LA "CARTA DE SANTIAGO". EN EFECTO, A PARTIR DE ESTA PREOCUPACIÓN DE LA IGLESIA LATINOAMERICANA "POR EL DÉBIL, POR EL INDEFENSO, POR EL INDÍGENA... NACERÁ EL PRIMER DERECHO INTERNACIONAL CON FRANCISCO DE VICTORIA" (JUAN PABLO II, HOMILÍA DEL 25.1.79 EN SANTO DOMINGO), DEL CUAL DERIVARÁN DESPUÉS TODAS LAS MODERNAS DECLARACIONES DE DERECHOS HUMANOS.

2. LA SITUACIÓN ACTUAL

LA "CARTA DE SANTIAGO" NOS ENTRONCA, POR LO TANTO, CON UNA LUCHA SECULAR POR EL HOMBRE, CON LA CUAL HOY QUEREMOS VOLVER A COMPROMETERNOS. A ELLO NOS URGE LA PRESENTE SITUACIÓN DEL MUNDO, DE AMÉRICA LATINA Y DE NUESTRA PATRIA, QUE EN EL CURSO DEL ÚLTIMO AÑO SE HA DETERIORADO EN MUCHOS ASPECTOS.

A NIVEL INTERNACIONAL SE MANTIENEN LOS FOCOS DE GUERRA Y VIOLENCIA EN EL LÍBANO, AFGANISTÁN Y AMÉRICA CENTRAL. Y, SOBRE TODO, EL FRACASO DE LAS CONVERSACIONES SOBRE DESARME ENTRE LAS GRANDES POTENCIAS, NOS HA CONDUCIDO EN LOS ÚLTIMOS MESES A SENTIRNOS MÁS CERCA QUE NUNCA DE LA POSIBILIDAD DE UNA CATÁSTROFE NUCLEAR. ADEMÁS, ELLO IMPLICA IMPRIMIR UN IMPULSO IRRESPONSABLE Y CRIMINAL A LA CARRERA ARMAMENTISTA EN MOMENTOS EN QUE LA CRISIS ECONÓMICA MUNDIAL TIENE A MILLONES DE HOMBRES AL BORDE DE LA MUERTE POR HAMBRE, LO QUE EXIGIRÍA DESTINAR TODOS LOS RECURSOS DISPONIBLES A SU SALVATAJE.

EN AMÉRICA LATINA, LAS ECONOMÍAS DE NUESTROS PAÍSES - INCLUYENDO A LOS TRADICIONALMENTE MÁS PODEROSOS - ESTÁN EXHAUSTAS, Y SE HAN VISTO OBLIGADAS A RENEGOCIAR SUS DEUDAS EXTERNAS EN CONDICIONES QUE DIFÍCILMENTE PERMITIRÁN COMBATIR DE MODO ADECUADO EL FLAGELO DE LA CESANTÍA Y DEL HAMBRE. EN ESTOS DOS ASPECTOS, LA SITUACIÓN EN CHILE SE HA VUELTO DRAMÁTICA EN EL ÚLTIMO AÑO, UNIÉNDOSE A ELLO UNA SITUACIÓN INSOSTENIBLE EN EL CAMPO DE LA VIVIENDA. COMO PASTOR QUISIERA AGRADECER MUY SINCERAMENTE, TODAS LAS INICIATIVAS TOMADAS POR LAS AUTORIDADES O LOS PARTICULARES PARA PALIAR TALES PROBLEMAS. SIN EMBARGO, ME VEO OBLIGADO A RECONOCER QUE DISTAN AÚN MUCHO DE CONSTITUIR UNA RESPUESTA ADECUADA. EL DERECHO DE MILES Y MILES DE CHILENOS A LA SUBSISTENCIA, AL TRABAJO Y A CONDICIONES DIGNAS DE VIVIENDA, CONTINÚA, EN LA PRÁCTICA, SIN SOLUCIÓN.

ELLO ME MUEVE A HACER UN LLAMADO URGENTE Y GENERAL A LA SOLIDARIDAD SOCIAL. ES LA VIDA MISMA DE MUCHOS NIÑOS Y HERMANOS NUESTROS QUE ESTÁ EN PELIGRO. ¡SALVÉMOSLES! ES HORA DE RECORDAR EL LEMA DEL P. ALBERTO HURTADO: "¡DAR HASTA QUE DUELA!". EN UN MOMENTO COMO EL QUE VIVIMOS NADIE DEBIERA TENER DERECHO AL LUJO NI A LOS GASTOS SUPÉRFLUOS. QUIERA EL SEÑOR CONMOVER LAS ENTRAÑAS DE TODOS LOS QUE ESTÁN EN CONDICIONES DE AYUDAR, CON GENEROSIDAD, A LOS MÁS NECESITADOS.

A LOS GOBERNANTES Y ECONOMISTAS, SUPPLICAMOS RECORDAR LAS PALABRAS DE JUAN PABLO II: "LA REALIZACIÓN DE LOS DERECHOS DE LOS HOMBRES

DE TRABAJO NO PUEDE ESTAR CONDENADA A CONSTITUIR SOLAMENTE UN DERIVADO DE LOS SISTEMAS ECONÓMICOS... AL CONTRARIO, ES PRECISAMENTE LA CONSIDERACIÓN DE LOS DERECHOS OBJETIVOS DEL HOMBRE DE TRABAJO... LO QUE DEBE CONSTITUIR EL CRITERIO ADECUADO Y FUNDAMENTAL PARA LA FORMACIÓN DE TODA LA ECONOMÍA" (L. EXERCENS 17).

EN EL CAMPO DE LOS DERECHOS POLÍTICOS, CELEBRAMOS EL RETORNO DE NUESTROS HERMANOS ARGENTINOS A LA DEMOCRACIA. ENTRE NOSOTROS, A PARTIR DE LAS DENOMINADAS JORNADAS DE PROTESTA, Y DEL CAMBIO MINISTERIAL, SE HA IDO CONFIGURANDO UN CUADRO DE MAYOR LIBERTAD PARA LA EXPRESIÓN DE OPINIONES POLÍTICAS Y LA ORGANIZACIÓN DE PARTIDOS, DE TODO LO CUAL ESPERAMOS FRUTOS POSITIVOS. NO OBSTANTE, DICHO PROCESO SE HA VISTO ACOMPAÑADO DE DESMANES, ESTALLIDOS DE VIOLENCIA, MUERTES E INDIGNOS ATROPELLOS Y MEDIDAS DE REPRESIÓN EN LAS POBLACIONES MÁS MODESTAS. LAS DENUNCIAS POR DETENCIONES ARBITRARIAS Y APREMIOS ILEGÍTIMOS HAN SUFRIDO UN LAMENTABLE AUMENTO. ASÍMISMO CRECE LA ALARMA ENTRE LA CIUDADANÍA ANTE LA ACCIÓN DE SERVICIOS DE SEGURIDAD QUE ESCAPAN AL CONTROL JUDICIAL Y SOCIAL Y A TRAVÉS DE LOS CUALES NO SÓLO "SE INSTITUCIONALIZA LA INSEGURIDAD DE LOS INDIVIDUOS" (PUEBLA 314), SINO TAMBIÉN LA DE LA NACIÓN: PORQUE "LA VIOLACIÓN DE LOS DERECHOS DEL HOMBRE VA ACOMPAÑADA DE LA VIOLACIÓN DE LOS DERECHOS DE LA NACIÓN" (JUAN PABLO II, R.H. 17).

3. DE LA LETRA HACIA EL ESPÍRITU

LA SITUACIÓN DEL MUNDO, DEL CONTINENTE Y DE CHILE, CONFIRMA LA CONSTATAción DE JUAN PABLO II: QUE "EL ESPÍRITU DE LA VIDA SOCIAL Y PÚBLICA SE HALLA EN UNA DOLOROSA OPOSICIÓN CON LA DECLARADA 'LETRA' DE LOS DERECHOS DEL HOMBRE" (R.H.17). ESTO NO SÓLO HA SUCEDIDO POR SIMPLE DEBILIDAD HUMANA; PORQUE LA BUENA VOLUNTAD DE LOS ESTADOS FIRMANTEs DE LA DECLARACIÓN UNIVERSAL DE DERECHOS HUMANOS HAYA SIDO A LA LARGA INCAPAZ DE RESISTIR A LAS PODEROSAS PRESIONES DE DIVERSOS TIPOS DE INTERESES. EL MOTIVO ES MÁS PROFUNDO: NO HA HABIDO ACUERDO EN CUANTO AL FUNDAMENTO MISMO DE LOS DERECHOS DEL HOMBRE.

TAL TEMA SE OBVIÓ EN LAS NACIONES UNIDAS: PORQUE SE CONSIDERÓ IMPOSIBLE ALCANZAR UN CONSENSO ENTRE REPRESENTANTES DE TANTAS CULTURAS E IDEOLOGÍAS DISTINTAS. DESGRACIADAMENTE, DERECHOS SIN FUNDAMENTOS CORREN EL RIESGO DE NO TENER MÁS SOLIDEZ QUE LA DE LA BELLA LETRA CON QUE FUERON REDACTADOS. EN ESTE CONTEXTO CREO NECESARIO DESTACAR QUE EL HECHO DE QUE EL HOMBRE SEA PERSONA, NO BASTA TODAVÍA PARA FUNDAMENTAR SUS DERECHOS MIENTRAS NO SE PRECISE QUÉ SE ENTIENDE POR "PERSONA". UN DERECHO INVIOABLE EXIGE FUNDARSE EN UNA DIGNIDAD TAMBIÉN INVIOABLE, QUE TRASCIENDA CUALQUIER TIPO DE INTERESES. TAL EXIGENCIA NO SE CUMPLE - DIGO ÉSTO CON GRAN RESPETO A LA CONCIENCIA DE CADA UNO, PERO SIENDO FIEL A LA MÍA - SI VEMOS A LA PERSONA HUMANA COMO UNA SIMPLE PARTE MÁS EVOLUCIONADA DEL UNIVERSO MATERIAL, SÓLO CONSIDERADA EN RELACIÓN A UN DIOS PERSONAL, Y TRASCENDENTE QUE LA HA CREADO PARA SÍ, A SU "IMAGEN Y SEMEJANZA" (GEN.1,26), ADQUIERE LA PERSONA HUMANA UNA DIGNIDAD VERDADERAMENTE SAGRADA E INVIOABLE: PORQUE LOS DERECHOS HUMANOS PASAN, EN TAL CASO, A CONVERTIRSE EN DERECHOS DEL MISMO DIOS, ES DECIR, SE IDENTIFICAN CON EL DIVINO DERECHO QUE EL TIENE A QUE SEAN RESPETADOS LOS DESIGNIOS DE AMOR QUE EL MISMO SE HA PROPUESTO PARA CON CADA HOMBRE.

TALES DESIGNIOS DE AMOR NOS FUERON RESERVADOS EN SUS ASOMBROSAS DIMENSIONES MEDIANTE JESUCRISTO. COMO NUEVO ADÁN, EL ES QUIEN "MANIFIESTA PLENAMENTE EL HOMBRE AL HOMBRE Y LE DESCUBRE LA SUBLIMIDAD DE SU VOCACIÓN" (GS 22). EN PRIMER LUGAR, PORQUE NOS EXPLICITA EL SENTIDO DE NUESTRA MISTERIOSA "SEMEJANZA" CON DIOS. NO SE TRATA TAN SÓLO DE QUE SEAMOS LAS MÁS NOBLES DE SUS CREATURAS, SINO DE QUE DIOS NOS CREÓ PARA SER INFINITAMENTE MÁS QUE CREATURAS: PARA HACERNOS VERDADEROS "HIJOS" SUYOS (CFR.1 JN 3,1) EN JESUCRISTO (CFR. EF 1,3-5), PARTICIPÁNDONOS SU PROPIA "NATURALEZA DIVINA" (2 PE. 1,4). CADA UNO ES PARA EL "ALGUIEN ETERNAMENTE IDEADO Y ETERNAMENTE ELEGIDO: ALGUIEN LLAMADO Y DENOMINADO POR SU NOMBRE" (JUAN PABLO II, MENSAJE DE NAVIDAD DEL 25.12.78), ALGUIEN IRREPETIBLE, COMO LO ES CADA HIJO PARA UN PADRE AMANTE. DE ALLÍ QUE CADA ATROPELLO A UN HOMBRE IMPLIQUE AL MISMO TIEMPO UNA OFENSA PROFUNDA CONTRA EL AMANTÍSIMO CORAZÓN PATERNAL DE DIOS.

SIN EMBARGO, CRISTO, ADEMÁS DE MENSAJERO DE ESTE INSONDABLE AMOR QUE DIOS TIENE AL HOMBRE, ES TAMBIÉN SU PRUEBA ENCARNADA Y SUPREMA. EN EFECTO, LA ENCARNACIÓN DEL HIJO DE DIOS PROCLAMA DEL MODO MÁS INUSITADO Y SOLEMNE POSIBLE LA DIGNIDAD DEL HOMBRE A LOS OJOS DE DIOS; PUES DIOS MISMO SE PRESENTA COMPARTIÉNDOLA, HACIÉNDOSE EL UNO DE NOSOTROS. DE ESTA FORMA, EN CRISTO, DIOS Y HOMBRE VERDADERO, SE HAN UNIDO PARA SIEMPRE LA DIGNIDAD DE DIOS Y LA DEL HOMBRE. "DE TODO HOMBRE", PRECISARÁ JUAN PABLO II (R.H.13; CFR.GS 22). ASÍ SE MANIFIESTA DEL MODO MÁS ELOCUENTE QUE TODO ATENTADO CONTRA LOS DERECHOS DEL HOMBRE LO ES, AL MISMO TIEMPO, CONTRA LOS DERECHOS DE DIOS. MÁS AÚN, JESÚS SE NOS REVELA COMO ESPECIALMENTE UNIDO E IDENTIFICADO CON AQUELLOS HOMBRES CUYA DIGNIDAD APARECE MENOSCABADA POR EL SUFRIMIENTO, LA POBREZA O LA INJUSTICIA DE LOS DEMÁS: CON LOS QUE TIENEN HAMBRE Y SED, CON LOS QUE ESTÁN PRESOS, CON LOS QUE CARECEN DE ROPA O DE UN HOGAR DONDE ALOJAR Y GUARECERSE (CFR.MT.25,3L SS). Y ESTA REVELACIÓN ES SELLADA CON LAS SORPRENDENTES PALABRAS: "EN VERDAD OS DIGO QUE CUANTO HICISTEIS A UNO DE ESTOS HERMANOS MÍOS MÁS PEQUEÑOS, A MÍ ME LO HICISTEIS" (MT.25,40).

SON ESTAS PALABRAS LAS QUE, A LO LARGO DE LOS SIGLOS, HAN IMPULSADO A LA IGLESIA A DESPLEGAR TODO TIPO DE INICIATIVAS HUMANITARIAS Y A ORGANIZAR LOS MÁS VARIADOS SERVICIOS PARA ATENDER LAS NECESIDADES DE LOS POBRES Y DE LOS QUE SUFREN, CUALQUIERA SEA SU CONDICIÓN, RAZA O IDEOLOGÍA. BASADA EN ELLAS HA APRENDIDO TAMBIÉN - COMO LO HIZO AL FIRMAR LA "CARTA DE SANTIAGO" - A UNIR SUS PROPIAS FUERZAS CON LAS DE CUALQUIER OTRO GRUPO HUMANO EMPEÑADO DESINTERESADAMENTE EN IDÉNTICOS FINES. PORQUE EN TODO HOMBRE QUE HAGA SUYO EL DOLOR DE OTROS - SEAN CUALES SEAN SUS CONVICCIONES - LA IGLESIA DISCIERNE EL IMPULSO OCULTO DEL ESPÍRITU DE CRISTO, FUNDAMENTO ÚLTIMO DE TODA FRATERNIDAD HUMANA. COMO IGLESIA ADMIRAMOS Y AGRADECEREMOS EL COMPROMISO POR LA DIGNIDAD DEL HOMBRE DE TODOS ESOS HERMANOS QUE NO COMPARTEN NUESTRA FE. Y HUMILDEMENTE RECONOCEREMOS QUE MUCHAS VECES - COMO EN EL CASO DEL BUEN SAMARITANO DEL EVANGELIO, QUE JESÚS PUSO POR MODELO SIENDO QUE NO COMPARTIA LA RELIGIÓN DE SU PUEBLO (CFR. Lc.10,29-37) - RECIBIMOS DE ELLOS EXTRAORDINARIAS LECCIONES DE GENEROSIDAD. LLENO DE RESPETO, ME ATREVO A EXPRESARLES EL ANHELO DE QUE UN DÍA EL MISMO SEÑOR SE NOS REVELARÁ COMO LA COMÚN Y SECRETA FUENTE DE ESE AMOR AL HOMBRE QUE NOS IMPULSA,

PARA QUE TODOS PUDIÉRAMOS ALEGRARNOS JUNTOS ANTE EL MÁS ASOMBROSO DE LOS MISTERIOS DE AMOR: QUE, DIOS PARA RESCATAR NUESTRA DIGNIDAD AMENAZADA POR EL PECADO, ESTUVO NO SÓLO DISPUESTO A ASUMIR NUESTRA CONDICIÓN HUMANA SINO, TAMBIÉN, A MORIR POR NOSOTROS,

TAL FUÉ, EN EFECTO, LA FORMA EN QUE DIOS TERMINÓ DE PROCLAMAR - POR JESUCRISTO - EL VALOR QUE TENEMOS PARA EL: DERRAMANDO SU PROPIA SANGRE! ¡TAL FUÉ EL PRECIO QUE ESTUVO DISPUESTO A PAGAR PARA CONVENCERNOS DE LA DIGNIDAD QUE EL MISMO NOS HA QUERIDO CONFERIR Y QUE NOSOTROS RECHAZÁBAMOS! POR ESO NO NOS ES LÍCITO A LOS HOMBRES MEDIR CON OTRO METRO LA DIGNIDAD DE CADA SER HUMANO. EL CRITERIO NO PUEDE SER - NOS DICE SAN PEDRO - NADA CADUCO COMO "ORO O PLATA" (1 Pe.1,18). NI TAMPOCO CONVENIENCIAS DE TIPO ECONÓMICO O POLÍTICO. DESDE LA TARDE DEL CALVARIO, LOS CRISTIANOS SABEMOS QUE CADA HOMBRE VALE LA "SANGRE PRECIOSA DE CRISTO, CORDERO SIN TACHA Y SIN MANCILLA" (1 Pe.1,19). POR ESO LA IGLESIA SE JUEGA POR EL HOMBRE Y SU DIGNIDAD. Y POR LA FE EN JESUCRISTO, PROMOVEMOS LOS DERECHOS HUMANOS QUE DE DICHA DIGNIDAD EMANAN. ES A EL, AL QUE MURIÓ POR NOSOTROS, AL QUE AMAMOS EN CADA HERMANO: EN EL POBRE, QUE NOS RECUERDA AL JESÚS SIN CASA DE BELÉN; EN EL OBRERO HUMILDE, QUE PROLONGA HOY EL TRABAJO DEL CARPINTERO DE NAZARET; EN EL EXILIADO, QUE ANHELA LA PATRIA LEJANA COMO JESÚS EN EGIPTO; EN EL DETENIDO O CONDENADO MEDIANTE PROCEDIMIENTOS ABUSIVOS, Y EN LOS FAMILIARES DE DETENIDOS - DESAPARECIDOS EN QUIENES CRISTO REINICIA LA INJUSTA SUBIDA AL GÓLGOTA. SÓLO ESTE AMOR FUNDADO EN CRISTO PUEDE Y DEBE MOTIVARNOS. EL PROCEDE DEL ÚNICO "ESPÍRITU" CAPAZ DE EVITAR QUE LOS DERECHOS HUMANOS SE CONVIERTAN EN "LETRA" MUERTA: PORQUE LOS VUELVE A FUNDAR EN DIOS, ÚNICO SALVADOR VERDADERO DE NUESTRA DIGNIDAD.

NUESTRA TAREA DE IGLESIA

ESTA TARDE HEMOS VENIDO A RENOVAR EN COMÚN NUESTRO COMPROMISO CON LOS DERECHOS DEL HOMBRE. EN NOMBRE DE LA IGLESIA DE SANTIAGO, HAGO AHORA MÍO EL TEXTO DE LA "CARTA DE SANTIAGO", FIRMADO POR MI ANTECESOR, EL CARDENAL RAÚL SILVA HENRÍQUEZ. ESTE TEXTO DE AMOR AL HOMBRE FUÉ EL DE CRISTO Y EL DE LA IGLESIA. POR ESO NO PODEMOS SINO SEGUIRLO. AGRADEZCO A TODOS LOS MIEMBROS DE NUESTRA

IGLESIA - SACERDOTES, DIÁCONOS, RELIGIOSAS Y LAICOS - QUE HAN SABIDO SER PRESENCIA DE CRISTO JUNTO A LOS POBRES, LOS QUE SUFREN, LOS MARGINADOS, SIGAN ADELANTE, CUENTAN CON MI APOYO.

UNA REFERENCIA ESPECIAL QUIERO HACER A NUESTRO HERMANO JUAN DE CASTRO QUE TAN GENEROSA Y SABIAMENTE, HA TRABAJADO DURANTE MUCHOS AÑOS EJEMPLARMENTE EN NUESTRA VICARÍA DE LA SOLIDARIDAD LO QUE HA COMPROMETIDO NUESTRO RECONOCIMIENTO COMO IGLESIA DE SANTIAGO.

UNA SOLA COSA LES PIDO: ESFUÉRCENSE POR CONSERVAR UNA FIDELIDAD TRANSPARENTE A LAS MOTIVACIONES EVANGÉLICAS QUE ACABO DE RECORDAR. EN CUANTO AL CLERO Y LOS RELIGIOSOS, INTERPRETEN COMO UN SEGURO DE DICHA FIDELIDAD Y TRANSPARENCIA LOS CONTINUOS LLAMADOS DE LA IGLESIA - EN EL CONCILIO VATICANO II, EN MEDELLÍN Y EN PUEBLA - A PRESCINDIR DE TODA ACTIVIDAD PARTIDISTA, QUE DIVIDA Y NOS IDENTIFIQUE CON UN GRUPO PARTICULAR. COMO CRISTO, ESTAMOS PARA TODOS LOS HOMBRES. Y SÓLO PODREMOS DEFENDER LA DIGNIDAD DE TODOS Y DE CADA UNO SI ESTAMOS DE VERDAD LIBRES, COMO JESÚS, DE CUALQUIER OTRO INTERÉS HUMANO QUE, POR NOBLE QUE SEA, NUNCA AGOTA TODO EL EVANGELIO.

SEGUIREMOS AYUDANDO, SIRVIENDO Y TAMBIÉN DENUNCIANDO LO QUE SEA NECESARIO. PERO RECORDEMOS QUE LOS DERECHOS HUMANOS SE UNEN CON LOS DE DIOS. POR ESO, EL MÁS EXCELENTE MODO DE LUCHAR POR AQUÉLLOS ES RESPETANDO EL DERECHO QUE TIENE DIOS A EXIGIRNOS DEDICAR LO MEJOR DE NUESTRAS FUERZAS A PROCLAMAR LA BUENA NOTICIA DE LA DIGNIDAD DEL HOMBRE, FUNDADA EN EL EVANGELIO DE JESUCRISTO. ¡ANUNCIEMOS INCANSABLEMENTE EL EVANGELIO! ¡ENSEÑEMOS A LOS HOMBRES A VIVIRLO! ¡ESTE ES NUESTRO APORTE PROPIO Y ORIGINAL PARA QUE SURJA UNA SOCIEDAD DONDE SE VIVAN LOS DERECHOS HUMANOS! JUAN PABLO II NOS HA INVITADO A CONSTRUIR UN MUNDO DONDE NINGÚN INTERÉS PARCIAL - ECONÓMICO O POLÍTICO - PREVALEZCA POR SOBRE LO HUMANO. PERO AL MISMO TIEMPO NOS HA ADVERTIDO: "NO OS CONTENTÉIS CON ESE MUNDO MÁS HUMANO. HACED UN MUNDO EXPLÍCITAMENTE MÁS DIVINO, REGIDO POR LA FE Y EN EL QUE ÉSTA INSPIRE EL PROGRESO MORAL, RELIGIOSO Y SOCIAL DEL HOMBRE. NO PERDÁIS DE VISTA LA ORIENTACIÓN VERTICAL DE LA EVANGELIZACIÓN. ELLA TIENE FUERZA PARA LIBERAR AL HOMBRE PORQUE ES LA REVELACIÓN DEL AMOR. EL AMOR DEL PADRE POR LOS HOMBRES, POR TODOS Y

CADA UNO DE LOS HOMBRES, PORQUE TANTO AMÓ DIOS AL MUNDO, QUE LE DIÓ SU UNIGÉNITO HIJO, PARA QUE TODO EL QUE CREA EN EL NO PEREZCA, SINO QUE TENGA LA VIDA ETERNA (JN 3,16). (HOMILYA EN SANTO DOMINGO, DEL 25.1.79)

EN ESTE MES LA IGLESIA CATÓLICA CELEBRA A LA MADRE DE JESÚS, ELLA ES PARA NOSOTROS LA PERFECTA DISCÍPULA DEL SEÑOR, LA PRIMERA REDIMIDA, EL MODELO DE LA FEMINIDAD DIGNIFICADA POR CRISTO, A ELLA, COMO TESTIGO DEL DRAMA DEL CALVARIO QUEREMOS PEDIRLE QUE NOS AYUDE A DESCUBRIR EL ROSTRO DE CRISTO EN TODO HOMBRE QUE SUFRE, QUE NOS ENSEÑE A SERVIR COMO ELLA A ISABEL O EN CANÁ, Y, SOBRE TODO, QUE IMPLORE CON NOSOTROS EL ESPÍRITU QUE DA PLENITUD DIVINA A TODO LO HUMANO, PARA QUE NOS INSPIRE PARA ALCANZAR EL IDEAL QUE NOS PROPUSIMOS EN 1978: "TODO HOMBRE TIENE DERECHO A SER PERSONA".

SANTIAGO, 25 DE NOVIEMBRE DE 1983.